


**DELIA QUIROA FLORES**

# De buscar a hermano a aspirante a juez federal

**ALDO CANEDO**

**Lleva once años buscando a su hermano; ahora quiere combatir las desapariciones desde los juzgados**

**C**on incredulidad ante las irregularidades de la reforma judicial y derivado de una sensación de estancamiento en la búsqueda de personas desaparecidas, Delia Quiroa Flores se inscribió al proceso de evaluación para ser jueza federal. Meses después, será candidata a un Juzgado de Distrito en Sinaloa, en lo que representaría una nueva etapa en su vida tras 11 años dedicándose a la búsqueda de su hermano desaparecido.

“Yo me inscribí muy incrédula porque yo siempre lo vi (la reforma judicial) como una simulación. Nunca pensé que llegaría a este punto de estar en la boleta. Una vez me dijeron un dicho: ‘si quieres hacer reír a Dios, cuéntale tus

**Pese a** que no ha logrado dar con el paradero de su familiar encabeza el colectivo de búsqueda *Diez de Marzo*



**Delia Quiroga** se ha dedicado 11 años a buscar a su hermano desaparecido

planes””, relata la abogada y activista en entrevista con *El Sol de México*.

—¿Por qué decidiste pasar de tus actividades como persona buscadora, a buscar un cargo como juzgadora federal?

—Al principio, amistades, periodistas desplazados y señoras del colectivo empezaron a decirme: ‘Delia, si tú te has preparado, estudiaste, le entiendes, te especializaste en amparo, que es la materia de los jueces de distrito casi siem-

pre, ¿por qué no te postulas? A lo mejor ahí puedes ayudar a más personas’.

“En relación a eso dije, bueno, yo sé cómo funciona el Juzgado de Distrito, yo puedo hacer que las autoridades responsables respeten la ley y de verdad aplicarles una sanción, y los jueces de distrito no lo hacen, son muy condescendientes. Aparte siento que los colectivos ya estamos estancados. Salimos a buscar, encontramos fosas. Se van a las fiscalías, no se identifican los restos.

CORTESÍA/COLECTIVO 10 DE MARZO A.C.



Imagínate el desánimo que eso le causa a alguien como yo”.

Delia Quiroa Flores Valdéz comenzó su historia como activista 11 años atrás, cuando salió a las calles y terrenos del norte del país de forma independiente para buscar a su hermano desaparecido, Roberto. Pese a que no ha logrado dar con el paradero de su familiar, Quiroa Flores encabeza el colectivo de búsqueda Diez de Marzo, que a la fecha ha conseguido encontrar 96 cuerpos de personas desaparecidas. De ellos, una tercera parte ha sido identificado.

**—Este estancamiento en los colectivos de búsqueda, ¿podría ser resuelto con este cambio de juzgadores?**

—Sí, porque si a ti te cae un amparo donde la fiscalía no quiere identificar, un ejemplo, 30 cuerpos de una fosa que se sacaron, yo los puedo obligar a identificarlos. Los puedo obligar, aunque digan que no hay recursos, que no hay dinero. No importa de dónde tenga que salir ese dinero, pero ya si se queja alguien, yo puedo intervenir, puedo hacer que lo cumplan siendo jueza; pero siendo ciudadana me toca estar del otro lado poniendo el amparo y esperar el criterio del juez.

**—En un proceso electoral inédito como este, ¿cómo pretendes hacer campaña en medio de esta labor que tú haces en la búsqueda de personas desaparecidas?**

—No he encontrado lineamientos para esa campaña en específico, pero estoy investigando. Aquí lo principal es hablarle a la gente con la verdad, y bajo la experiencia que yo llevo 11 años de mi vida perdidos porque no podía encontrar a mi hermano, pero también no tan perdidos en otro sentido, porque he podido encontrar a otras personas y eso me da satisfacción.